



# HISTOIRE DE LUPIAC



## Le Moulin de Lupiac et sa croix

**C**onstruit en 1726, le moulin est la propriété de la famille Lamothe d'Isaut. Vendu par adjudication en 1891, il est alors acquis par les époux Dastugue pour 480 francs. Jean-Marie Dastugue et son fils Jean-Baptiste sont alors les derniers meuniers de ce moulin. C'est en 1910 que la commune de Lupiac l'achète et restaure la toiture, malheureusement une tempête abat les ailes dans les années 1980, elles ne seront pas remplacées pour des raisons de sécurité. Une nouvelle restauration de la toiture a été réalisée en 2006 par un charpentier-amouleur avec les techniques ancestrales.

En 1812, sous l'administration de la Cure de Lupiac par l'abbé GELAS, une « mission » \* fut organisée.

Le curé de Saramon ainsi que MM. BOYER et BLAGNAN en furent les « prédicateurs » \*.

Pour commémorer cette mission, M. Mathieu LABRIC décida d'ériger cette croix en pierre de taille et en finança la réalisation.

\* Après la révolution, la mission est une prédication extraordinaire confiée à des « missionnaires » ; c'est un acte pastoral essentiel de reconquête pour une église catholique en reconstruction.

## The Windmill and commemorative cross of Lupiac

**B**uilt in 1726, the windmill was owned by the Lamothe d'Isaut family. Sold at auction in 1891 it was acquired by the Dastugue couple for 480 francs. Jean-Marie Dastugue and his son Jean-Baptiste were the last millers to operate it. The municipality of Lupiac bought the mill in 1910, restoring the roof, but unfortunately in the 1980s the sails were destroyed in a storm. For safety reasons these have not been replaced. The roof was restored once again in 2006 by a millwright employing age-old techniques.

In 1812 during the term of the Abbott GELAS, a «mission» \* was organised.

The priest of Saramon and Messrs BOYER and BLAGNAN were the «preachers» \* for the mission.

In commemoration of this event M. Mathieu LABRIC decided to erect and pay for a carved stone cross.

\* A mission was a special form of preaching entrusted to a small number of 'missionaries': such missions played a vital part in the reconstruction of the catholic church after the French Revolution.

